
惊天秘密（续）：飞翔还用了另一个戒色法没有讲，你们知道吗？

（2023 升级终修版）

【敬告：本文秉持客观、理性、尊重事实的态度，以深刻洞察力，深度剖析

了飞翔戒色成功的真实原因，为至今仍在屡屡破戒这条弯路上俳徊的戒友指明了

症结所在，为当代“后弘期”时代的戒色者走出戒色困境，以及正确戒色指明了

方向。

希望有幸读到本文的诸位戒友，能够放下自己先前的戒色成见，以冷静、理

智态度反复阅读本文，并深思之，必能受益匪浅！】

看了《惊天秘密：你们真以为飞翔是用观心断念戒色成功的？错了！》的戒

友，看到本文标题一定会有疑问：什么？飞翔除了持诵这个他没有讲明的戒色法，

他还用了另一个戒色法而没有公开讲？那是什么？

且听我们慢慢道来。

飞翔还用了什么方法？

要想知道飞翔除了使用持诵这个戒色方法以外，还用了什么方法戒色没有明

确说，来看看飞翔在戒色期间都做了哪些事，就一清二楚了。

以下文字都是摘录自飞翔在《戒为良药》中的亲自撰写，非常具有可信性。

具体摘录如下：

《我戒色 2 年 3个月的体悟》

因为工作后饮食作息不规律，并且开始熬夜，工作压力也很大，纵欲也没

停过，我身体开始垮掉了。

经过我几年的研究，我得出了一个公式：熬夜+纵欲+久坐=完蛋。

点评：飞翔在《戒为良药》开篇《我戒色 2年 3个月的体悟》一文，说自己

在工作后没有戒色的那段日子里体验了熬夜、神经症的危害，得出了“熬夜+纵

欲+久坐=完蛋”的公式。显然，他明白了熬夜的危害，是绝对不会熬夜的，一定

会坚持早睡早起的。

《戒为良药》第 7 季



下面再来谈谈戒色后的身体恢复，第 7季主要谈熬夜和久坐的危害。

熬夜，很多戒友认为通宵才算熬夜，其实我指的熬夜是 23 点以后睡就算熬

夜了，如果你超过 23 点睡觉其实身体就很难修复了。

戒色后一定也要戒掉熬夜，因为熬夜伤精也是非常厉害的……千万不要小看

熬夜的威力，这种威力类似温水煮青蛙，不知不觉就让你废掉。最好能在 9点半

上床睡觉，这是最好的。……我聊过的戒友，不熬夜的明显比熬夜的恢复要快。

点评：飞翔对熬夜的危害认知很清楚。

《戒为良药》第 30 季

我频繁 SY 十几年，因为热爱运动，按时作息，合理饮食，所以没有出现过

神经症。

病因在上面的文章已经提到，男病友就是：熬夜+纵欲+久坐导致的，这是我

聊了上千个病友得出的答案。

点评：飞翔除了在工作后有一段时间内熬夜得了神经症之外，十几年手淫期

间没有熬过夜，戒色后更不可能熬夜了。

《戒为良药》第 81 季

以前毕竟年纪轻，又热爱运动，没有不良嗜好，也没有熬夜久坐，虽然有些

伤精的症状，但还可以忍受。

点评：飞翔明确说自己不熬夜，就是早睡早起了。不熬夜，就意味着会早睡，

早睡了一定会早起，这是因果关系。

飞翔对中医养生非常有研究，推荐了好几本中医书让戒友看，他对“早睡早

起身体好、熬夜伤身”的中医养生原理比常人认识得更深刻。飞翔深刻认知熬夜

有害，早睡早起对身体有利，必定坚持早睡早起，这是毫无疑问的。

结论一：

飞翔在戒色期间坚持早睡早起。

除了早睡早起，飞翔在戒色期间还做了什么事？我们接着看《戒为良药》的

文字摘录，具体如下：

《我戒色 2 年 3个月的体悟》：



因为 SY 导致了我脑力的下降，我偏科更严重了，最后考了一所很普通的大

学，大学里我继续堕落，但因为是集体住宿，我 SY 行为有所收敛，并且大学里

经常打篮球，所以大学时期我身体有段时间恢复得非常好。

点评：经常打篮球，说明飞翔热爱运动。

《戒为良药》第 14 季：

黑眼圈和眼袋这两个问题我都有过，眼袋问题是 19 岁开始的，黑眼圈在初

中时就有过，因为我热爱运动，所以黑眼圈问题并不严重。……只要积极锻炼和

注意休息，黑眼圈很快能下去，就怕不爱动又熬夜久坐，这样的人黑眼圈就比较

顽固了。

点评：飞翔此处明确说自己“热爱运动”，而且说不爱动又熬夜是有害的。

《戒为良药》第 23 季：

“我以前曾做过健身教练，在减脂方面积累了丰富的经验……”

点评：健身教练，说明飞翔经常锻炼、热爱运动。

飞翔还在《戒为良药》多篇文章中讲解了打坐、站桩、固肾功，自创了树疗

等养生功法，来帮助戒友恢复身体，不一一举例了，这说明他是积极锻炼的。

要想康复身体健康，一定要锻炼养生，这是常识。以飞翔对戒色养生研究之

深入，他给别人提建议通过锻炼康复身体，他自己能不坚持锻炼？飞翔热爱运动，

即使在十几年的手淫期间里都坚持运动，又懂得中医养生原理，在戒色过程中一

定是坚持锻炼养生的，这是必然的。

《戒为良药》《我戒色 2年 3个月的体悟》

戒色一年后，我焦虑症自愈了，这一年我积极锻炼，学会了养生，根本没吃

任何药物。

点评：飞翔明确说自己在戒色期间积极锻炼。

结论二：

飞翔在戒色期间坚持运动锻炼（健身）。

除了早睡、健身，飞翔在戒色期间还做了什么事？我们接着看《戒为良药》

的文字摘录，具体如下：



《戒为良药》第 81 季

这季讲讲我学习传统文化的心得体会……当初正是传统文化把我从黑暗的

牢狱中拯救出来，才有了现在的飞翔，传统文化对我的恩德实在太大太大了，无

以言表，感激万分。

在这种残酷的现实面前，我开始疯狂寻找病因……也就是在那段时间，我接

触到了传统中医，并且在中医的理论里完全找到了答案，不仅是神经症的答案，

而且是全部伤精症状的答案，那一刻我恍然大悟，原来是这样！

传统文化的范围很广，中医就属于其中之一，中医科学有着几千年的经验，

已经非常成熟和完备，也正是中医医理让我看清了手淫的真相，我那时就开始对

中医产生了浓厚的兴趣，买了很多书籍，经过不断钻研，对手淫导致的各类症状

有了更深刻的认识和理解，一次次的确信无疑，手淫就是罪魁祸首，熬夜久坐则

是帮凶。

也许是机缘成熟了，我开始全面学习传统文化的深刻智慧，这是一种内心的

感召……几乎每位戒色成功的前辈都在学习传统文化，即使走专业戒色的道路，

最后要进入更高的戒色层次，还是要学习传统文化。我专门买了《易经》、《道德

经》、《菜根谭》，还请了《安士全书》《寿康宝鉴》，也学习了《太上感应篇》、《阴

骘文》、《觉世经》，还专门看了《了凡四训》的电影，的确受益匪浅。

《戒为良药》第 130 季

我又开始戒色了，这次戒色注定与以往不同，我开始在网上学习圣贤教育，

学习大德开示，看儒释道的文章，看传统文化的经典，看中医养生知识。

点评：大家注意加粗字体。飞翔明确说自己戒色期间买了很多书，读了很多

书，学习传统文化。

记得有一季飞翔说自己爱读书，家里堆满了书籍。飞翔在戒色期间阅读了大

量传统文化书籍，他在《戒为良药》中给戒友也推荐了大量传统文化书籍，看过

《戒为良药》的戒友都知道，这里就不一一举例了，这说明飞翔平时爱读书。阅

读传统文化书籍是为了树立正确人生观，对戒色会有极大促进作用。

结论三：



飞翔平时爱读书，在戒色期间读了很多好书、善书。

除了早睡、健身、读书，飞翔在戒色期间还做了什么事？

在《惊天秘密：你们真以为飞翔是用观心断念戒色成功的？错了！》一文中，

专门谈到飞翔是通过持诵（念佛持咒）成为断念高手、戒色成功的。具体见《戒

为良药》第 67 季、第 81 季、第 109 季、第 117 季、第 124 季、第 130 季、第

132 季、第 137 季。飞翔持诵的记录在该文中摘录的很具体，没看过的戒友去看

这篇文章，这里就不啰嗦了。

结论四：

飞翔每天都坚持大量持诵。

除了早睡、健身、读书、持诵，飞翔在戒色期间还做了什么事？我们接着看

《戒为良药》的文字摘录，具体如下：

《戒为良药》之【我的学佛体会】

我那时自己恢复差不多了（指焦虑症），就开始在群里帮助病友了，和无数

的病友聊过天，帮助他们认识病因，帮助他们认识戒色养生的重要性，很多病友

在我的建议下，的确找到了痊愈之路，给了我很多感谢的反馈，我那时每天都在

群里帮助大家，自己也搞过很多群。

《戒为良药》第 81 季

后来发现 QQ 上帮助别人花费的时间太长，而且有时一聊就几个小时，对身

体恢复也很不利，后来就慢慢减少了，当我发现了戒色吧这个平台，我就觉得自

己找到了组织，那时和土豆吧主也聊得很投缘，慢慢就常驻戒色吧了。

点评：飞翔在戒色期间帮助人，积极行善。

飞翔是学佛的，学佛人与不信佛人最大的区别是学佛人会主动积极行善。飞

翔在《戒为良药》中也多次劝人行善。行善是学佛人最基本的常识与行为，飞翔

在生活中必定是经常行善的，不用多说。至于网络行善，飞翔更是做到了极致，

为了帮助戒友，他戒色 9年期间写了 500 万字的戒色书，劝了无数人戒色，很多

戒友就是看了飞翔的书才决定戒色的。



飞翔确实有劝人戒色的善行功德，这是无法否定的。至于飞翔提供的戒色法

让戒友戒不掉色，那又是另外一回事，各有各的因果。说飞翔在 9年戒色过程中

一直坚持行善，没有人怀疑吧？

结论五：

飞翔在戒色期间一直都坚持行善。

除了早睡、健身、读书、持诵、行善，飞翔在戒色期间还做了什么事？

最让人不可思议的是，飞翔从来没有在《戒为良药》中提到他是干什么工作

的。有人说，这是为了保护个人隐私。这个理由论坛管理组认为不成立。为什么？

即使不谈具体干什么工作的，也可以大概提一下自己是经商的；或是在公司里从

事行政管理、技术顾问、部门主任之类的；或是在政府部门工作；或是说说自己

工作月入万元，年薪几十万，甚至上百万之类的，这样模糊说一下，也照样可以

保护个人隐私，而且树立了一个戒色逆袭的榜样，可以给戒友以戒色信心和动力。

然而，飞翔却没有说。为什么不说，你们想过这个问题吗？我们的思考是：

飞翔很可能没有工作，至少没有正式工作（临时性工作，经常变动），工作实

在太一般了，他不好意思提。如果飞翔工作好，以飞翔无话不谈的个性，一定会

说的。飞翔连爷爷去世了这种个人隐私都在书中公开说了，如果他的工作好，为

什么不说呢？唯一的可能是：他没有工作或是工作实在太一般了，实在拿不出手，

没法公开说。

咦，这又很奇怪了！飞翔可是目前戒色界名气最大的戒色大神，粉丝几百万，

之前喜马拉雅听书《戒为良药》的点击收听量是几千万。飞翔名气之盛，盖过了

戒色界所有的前辈，无论是当前“后弘期”戒色时代的前辈，还是“前弘期”、

“中弘期”戒色时代的前辈。现在的戒色新人除了飞翔，其他前辈根本不知道。

可以说飞翔一统戒色界，风头一时无两！称呼飞翔为国内戒色界的戒色大大神、

第一大神一点都不为过。

国内戒色界的超级戒色大神飞翔，居然没有工作或是工作太一般了说不出口，

大家觉得对劲吗？按照飞翔在《戒为良药》中讲的戒色理论，这是很奇怪的事，

说不过去的。在飞翔的《戒为良药》中举了很多戒友戒色成功后发大财、考上名



牌大学、研究生、找到好工作等人生逆袭的案例。凡是读了《戒为良药》的戒友

都有一个基本共识：戒色成功后人生就逆袭了！可是，飞翔本人已经成功戒色 9

年了，作为目前戒色界名气最大的戒色大神，为什么工作很一般呢？为什么没有

逆袭人生呢？

飞翔说戒色成功会带来好运，人生可以逆袭成功，他劝了那么多人戒色，写

了那么多戒色书，他自己也戒色成功了，可他自己为什么没有做到人生逆袭呢？

大家思考过吗？其实不奇怪，戒色论坛前辈早说了：戒色成功，不等于人生就一

定成功。从论坛这个观点看，飞翔戒色成功而人生没有逆袭，并不可耻。这算是

给飞翔解除了被质疑的窘境。也说明“戒色成功后人生就逆袭了”的观点不可靠。

飞翔是否在工作上努力奋斗，我们不得而知。但是，他在公益戒色方面却是

努力奋斗的，是投入了大量时间精力的。飞翔写了 7、8本戒色书，仅仅《戒为

良药》这本书，就长达 140 季，共计 214 万余字。即使古典四大名著中的任何一

本名著都没有达到这本书的字数，他这一本书就顶 2.5 本四大名著了。没有一个

戒色前辈像他这样写了这么多戒色书，这么投入戒色的。飞翔写的所有戒色书总

计 500 多万字，即使有些专业作家 9年内也写不了这个数量！而且他还创作了大

量戒色诗歌，制作了大量戒色图片、戒色视频。曾经有一季，仅仅戒色图片他就

做了 200 张！这不需要大量时间吗？这绝对是需要大量时间精力来做这个事的。

可以说，戒色就是飞翔为之追求奋斗的事业。在戒色上飞翔可是大忙人，整

天为了写作戒色文集而看书、思考、写作忙碌着，为了答疑戒友经常上线戒色吧。

这些事占用了他的大量时间，他生活过的很充实，根本没有多余空闲时间去邪淫

的。让自己忙碌起来（奋斗）是一个很好的戒色法，这是“中弘期”戒色前辈提

倡的，很多戒友在实践后发现根本没有多余时间去邪淫。飞翔在戒色方面是极端

努力、积极奋斗的，花了大量时间、精力，生活过的很充实，怎么会戒色失败？

结论六：

飞翔在戒色方面极端努力奋斗的。

【提醒：在戒色上奋斗和在现实生活中为学业工作奋斗是有本质区别的。戒

色论坛的很多老前辈、优秀会员在现实生活中为人生理想努力奋斗，不但取得了



学业事业上的辉煌成就，也顺便戒色成功了。戒色论坛反对辞职戒色、专职戒色

行为，不提倡把戒色当成人生奋斗的目标，提倡戒色要接地气，要融入生活，要

在现实生活中努力学习和工作，这才是戒色正道。“（为学业工作）奋斗本身就

是很好的戒色法”，这句戒色名言是戒色论坛原管理员汉军威武前辈说的，大家

要牢记。总之，把戒色当做自己的奋斗事业完全是错误的，应为这种做法完全

是脱离了现实世界，偏离了戒色正道，充其量最后不过是在网络戒色界里成为

一个戒色大神而已。成为一个万众仰慕的网络戒色大神、断念高手又能怎样？有

可能此人是一个现实世界中的不如意者、事业失败者，又有什么好崇拜和仰慕

的？】

除了早睡、健身、读书、持诵、行善、奋斗，飞翔在戒色期间还做了什么事？

《戒为良药》第 81 季

在这种残酷的现实面前，我开始疯狂寻找病因，那时很多病友更多的是互相

聊症状，而我和他们不同，我是一定要找出病因，也就是在那段时间，我接触到

了传统中医，并且在中医的理论里完全找到了答案，不仅是神经症的答案，而且

是全部伤精症状的答案，那一刻我恍然大悟，原来是这样！

点评：从这段话里可以看出，飞翔是一个经常思考反省的人，否则他写不出

200 多万字的《戒为良药》。

看过《戒为良药》的人，都知道飞翔在淫习危害方面写得非常深刻、全面彻

底，这说明飞翔在戒色过程中是经常思考、反省的。飞翔在 137 季里说自己戒色

九年，也一直在学佛。学佛的基础是儒家，无论学佛、儒家都强调人改过自新，

自我反省的。

《戒为良药》第 130 季

以往我是一味靠毅力强戒，每次都挺不过一个月，而这次我学会用知识武装

头脑，开始提升觉悟水平了，也是从那时我开始总结以往失败的经验教训，开始

深入研究戒色的原理和规律。

点评：飞翔明确说自己在戒色期间是深入思考反省的。

结论七：



飞翔在戒色期间是经常思考反省的。

综合以上七条结论，飞翔在戒色期间做了“早睡、健身、读书、持诵、行善、

奋斗、反省”这些事，坚持了这些好习惯，而这些好习惯恰恰就是《戒色七部曲》

的七条内容！

因此可以得出一个结论：

飞翔是用《戒色七部曲》戒色成功的。更确切的说，飞翔是无意中落实《戒

色七部曲》成功的，只是他自己没有意识到而已！他误以为自己是单纯依靠觉

悟断念成功的。

现在回答本文题目提出的问题：飞翔还用了另一个他没有公开讲的戒色法，

就是《戒色七部曲》。不是飞翔故意不讲，而是因为他自己都没有意识到。一个

连自己戒色成功的真正原因都不知道的人，居然被戒色界几百万戒友狂热崇拜追

捧，当前戒色界的混乱局面实在令人叹息！

飞翔并不是像他在《戒为良药》中说的那样，只用了观心断念这一种方法戒

色成功的，而是无意中运用了综合、系统的方法《戒色七部曲》才戒色成功的。

飞翔在书中没有明确说自己是用了《戒色七部曲》戒色的，但是不等于他没有用

过这个方法。如果飞翔明确说的方法，你就当作全部；他没有说的方法，你就当

作他没有用过，那你就天真了。

看了《惊天秘密：你们真以为飞翔是用观心断念戒色成功的？错了！》一文

后的戒友留言（是在本文公开发表之前的留言）：

戒友“本心”留言：其实飞翔哥每天也是早睡早起、做养生功法健身、行善、

读书、反省，当然还有念佛持咒，甚至每天的日课还有别的。只是他自己可能没

发现、注意到这些好习惯的综合作用，过于提高观心断念了。

戒友“Õ”留言：飞翔除了念佛咒，我还想请死抱《戒为良药》的戒友们想

一想：飞翔戒掉邪淫难道只是用断念口诀？他会通宵打游戏吗？不会。他会在整

天冲浪找擦边吗？不会。他会整天懒卧在床不思进取吗？不会。但是我敢说你会。

我们能够猜测，飞翔潜移默化也用了戒色七部曲，只是他没发觉。他把他的方法



分享给我们，可惜只是表象(断念)，没有挖掘直击本质的深层(戒色七部曲内容)，

所以误导了许多人。我们也怪不得他，只能怪自己没有脑子，不会思考。

大家看看，连默默无闻的戒友都看出来飞翔是无意中用了《戒色七部曲》戒

色成功的了。戒色论坛做为国内第二家戒色网站、“中弘期”戒色时代的代表，

引领开创了整整一个戒色时代的风气，是卧虎藏龙之地，如果论坛看不出飞翔成

为断念高手与戒色成功的真正原因，简直说不过去！

说飞翔是用《戒色七部曲》戒色成功的，根本不是对飞翔的侮辱，相反是对

飞翔的褒扬。

为什么？

《戒色七部曲》有两个版本，一个是别行版，适合学佛或接受持诵的戒友；

一个是通行版，没有丝毫佛家色彩，全部是儒家修身之道，适合不学佛戒友。七

部曲普适性非常强大，涵盖了所有戒友和戒色前辈。纵观当前“后弘期”戒色时

代，莫说飞翔了，戒色界很多戒色成功的人都或多或少、有意无意落实了《戒色

七部曲》中的几条。至于飞翔的前辈们，也就是“前弘期”、“中弘期”戒色时

代的戒色前辈，比如小小、大哉乾元、寡欲清心、博雅、清清水云间（女）、汉

军威武、唐风、风景独好、日日知非、新慧、红尘、brando、noagain、光明蜘

蛛等一大批前辈，以及众多戒友们，也都或多或少落实了《戒色七部曲》中的几

条。【按：光明蜘蛛是“中弘期”戒色时代的最后一位戒色前辈，目前成功戒色

11 年了，与飞翔比肩。其他前辈都成功戒色十几年以上了，戒色资历远超飞翔。】

连飞翔的前辈们都或多或少用了《戒色七部曲》中的几条戒色成功的，说飞翔是

用《戒色七部曲》戒色成功的，怎么是侮辱他？

《戒色七部曲》虽然是戒色论坛创立的，但是论坛从不认为自己高人一等，

也不想被广大戒友们封神，因为论坛最反对偶像崇拜与戒色大神现象，只是想真

诚的帮助大家戒色而已。论坛不会把《戒色七部曲》据为己有，始终以开放的心

态开源推广，认为七部曲是属于全体戒色界戒友的。因为《戒色七部曲》是从几

百位前辈们的成功戒色经验里提炼出来的，现在又反哺给广大戒友们使用，取之

于民众，归之于民众而已。



综上所述， 《戒色七部曲》是众多前辈的经验总结，适用性很广泛。可以

说，走《戒色七部曲》戒色这条道，就是走戒色正道。说飞翔也是用《戒色七部

曲》成功的，又怎么会是侮辱飞翔呢？

《惊天秘密（一）：你们真以为飞翔是用观心断念戒色成功的？错了！》一

文指出：飞翔是通过持诵（念佛持咒）淡化了淫心，大大降低了断念的难度之后

才做到轻松秒杀淫念的。然而，他却误认为是自己苦练观心断念得到的秒杀淫念

能力，于是向戒友大力推广观心断念，搞得戒友不但戒不掉色，反而淫念越断越

多，甚至让戒友身患至少 20 多种的后遗症（详见《26 种“断念后遗症”——140

位戒友谈《戒为良药》戒色法的问题》一文），耽误了无数戒友的大好前程、荒

废了学业事业。

为什么飞翔自己走了戒色正道，却剑走偏锋，总结提供给戒友的方法是戒色

偏道呢？

“飞翔现象”叫做“正中偏”。至于原因，是飞翔自身的戒色水平不高、认

识不高导致的。这，也可能是飞翔的宿命吧？

大结局

《惊天秘密：你们真以为飞翔是用观心断念戒色成功的？错了！》和本文《惊

天秘密（续）：飞翔还用了另一个戒色法没有讲，你们知道吗？》，揭示了飞翔

戒色成功的真正原因。看了这两篇文章，大家应该明白事实真相了，不要再被《戒

为良药》这本书的戒色法误导蒙蔽了！

希望走错了戒色道的戒友，从此迷途知返！

赠送几句人生良言

最后，给很幸运看到《惊天秘密》和《惊天秘密（续）》二文的有缘人送几

句话：

任何领域的成功，从来就不是成功者自己嘴上说的那样简单！

不加思考地全盘接受《戒为良药》的观点，人家说什么，你就信什么，说好

听点，你是心地太善良了；说难听点，你是心智不成熟、缺乏思考能力。“尽信

书，不如无书！”这句古训，你不记得了吗？



能说服一个人的，从来不是道理，而是南墙。能点醒一个人的，从来不是说

教，而是磨难。

人教人，教不会。事教人，一次就够。

吃亏和吃饭一样，吃多了人自然就会成长。

生活，总是给思维幼稚的人迎头痛击，让此人成长。

自己被《戒为良药》误导的惨痛经历，就当是你人生成长的一堂必修课吧！

生活的教育，才是你人生最好的老师，最好的书本。

附录：

如何正确看待戒色前辈

如何正确看待戒色前辈？

对于戒色前辈不能盲目迷信与崇拜，要保持独立自主意识与自立自强精神。

前辈的经验观点，不是拿来迷信的，而是需要你用自己的实践来检验的。你

认为对的就采纳，不对的就不采纳。

判断一个戒色前辈的戒色理论方法靠不靠谱，不是这位前辈自己说了算，也

不是他的追随者说了算，而是你自己的实践说了算。

也就是说 ：实践是检验真理的唯一标准。

以下内容摘录自《走向光明》（终极定稿版），原文并不是针对飞翔个人的。

然而，我们感觉这些内容对于大家在戒色和今后的人生发展方面都有益处，故摘

录如下：

几点真诚忠告

（摘录自《走向光明》（终极定稿版））

1、对别人的成功经验与成功经历不加思考地全盘接受，是危险而有害的。

2、有些事并没有成功者自己说的那么简单。成功者公开经验的背后还隐藏

着一些永不会公开的内情，而这些内情才有可能是导致他们成功的真正因素。

3、有一些成功者的经验根本没有用，因为那些经验根本就是错误的。然而，

那些成功者自己都不知道。

4、在某成功者身上有效的成功经验，不等于在你身上也有效。别人这样做



成功了，不等于你这样做也会成功。

5、成功者的人生成功经历是个案，具有独特性，你无法复制模仿。成功者

的经历你看看就行了，你去表面模仿的结果基本是失败。

6、如果成功者说的，你就当作全部；他们没有说的，你就当作没有，那你

就天真了。

7、成功背后的因素很复杂，成功经验的真实性也很难判断，成功者们会有

意无意地美化和包装他们的经验，而这一切都在干扰你的正确判断。

8、不要盲目迷信崇拜某些成功者以及他们的经验，不要被他们身上的成功

光环所迷惑，他们成功的一个重要因素可能仅仅是比你的命好罢了。

9、并非所有成功者的经验都不可信、不可学，只是提醒你一点：人家说什

么，你就信什么，太不明智了。


